

LAS FRONTERAS DEL CUIDADO

AGENDA, DERECHOS E INFRAESTRUCTURA

Laura Pautassi y Carla Zibecchi (coord.)

Karina Batthyány, Georgina Binstock, Natacha Borgeaud-Garciandía, Marcela Cerrutti, Josefina Durán, María-Ángeles Durán, Susana García Díez, Natalia Gherardi, Cecilia Grosman, Diego Hernández, Alicia Maguid, Flavia Marco Navarro, Juliana Martínez Franzoni, Laura Pautassi, María Nieves Rico, Corina Rodríguez Enríquez, Cecilia Rossel, Silke Staab, Koen Voorend, Carla Zibecchi.



Editorial Biblos, Buenos Aires, 2013, 451 pp. ISBN 978-987-694-148-1

Por Natalia Genta¹

Este libro es una publicación del Equipo Latinoamericano de Justicia y Género, una organización sin fines de lucro proveniente de Argentina, y tiene entre sus virtudes la de reunir capítulos de una importante cantidad de autoras referentes y reconocidas, en la temática del cuidado, de Iberoamérica.

Tal como es planteado en la introducción del libro, el cuidado está presente en las actividades de la vida cotidiana de la personas, sin embargo, su inclusión es incipiente en la agenda pública y social de los países latinoamericanos y, sobre todo, la consideración de sus implicancias para la autonomía y el ejercicio de derechos de las mujeres. Por tanto, este libro es un aporte a la visibilización de los desarrollos teóricos y las investigaciones empíricas, realizadas sobre el cuidado desde la perspectiva de género, permitiendo de esta forma problematizar el cuidado como asunto privado y plantear la discusión sobre su provisión y distribución en el conjunto de la sociedad.

¹ Candidata a doctora en Sociología por la Universidad de la República, Uruguay. Magister en género y desarrollo por FLACSO-Ecuador. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores como candidata. Docente e investigadora del Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay.

Desarrolla en profundidad los avances y el estado del arte de la temática en la región, comenzando con las perspectivas teóricas utilizadas para su abordaje y finalizando con capítulos referidos a los desafíos de las políticas públicas de cuidado para la perspectiva de género.

Se estructura en tres partes diferenciadas, un primer eje aborda las perspectivas teóricas a través de las cuales se ha analizado el cuidado, entre las que se desarrollan los conceptos de la economía feminista, el abordaje de las migraciones femeninas desde la idea de las cadenas globales de cuidado, el enfoque de los derechos humanos para analizar el cuidado y el vínculo que la distribución de los cuidados tiene con el estudio de los regímenes de bienestar.

El capítulo a cargo de Flavia Marco y María Nieves Rico realiza una revisión de las distintas perspectivas teóricas que abordan el cuidado en Latinoamérica, destacando el impacto de los resultados de las encuestas del uso del tiempo. En una segunda parte, las autoras realizan una síntesis de las políticas de cuidado en algunos países de la región y alertan sobre el hecho de que, si bien estas políticas han sido impulsadas por la agenda de género, corren el gran riesgo de desvincularse y no considerar los derechos de las mujeres en tanto prestadoras.

Juliana Martínez Franzoni y Koen Voorend muestran, por medio de varios indicadores, que la mayor presencia del Estado en la política social se relaciona directamente con menores desigualdades de género. Entre otros resultados, hallan que en los regímenes con menor presencia estatal existe mayor presencia relativa de mujeres trabajando en forma remunerada, quienes viven con gran tensión la articulación con el trabajo no remunerado.

El capítulo de Laura Pautassi aborda el aporte del enfoque de derechos humanos a los cuidados, de modo de poder situar la titularidad del derecho al cuidado en la persona, desvinculándola de la condición en el mercado o posición familiar que ocupe. La autora plantea que uno de los principales aportes de la inclusión de este enfoque es la incorporación del cuidado como obligación estatal, lo que contribuye a la consecución de prácticas equitativas y permite generar indicadores para verificar su cumplimiento.

Corina Rodríguez Enríquez se propone sintetizar los aportes de la economía al estudio del cuidado: la visibilización del rol del cuidado en la dinámica económica, su valor económico, su organización como raíz de la subordinación económica de las mujeres y la importancia de las políticas públicas para su transformación. El capítulo cierra con argumentos a favor de las políticas de conciliación trabajo-familia, no sólo desde el punto de vista de la justicia social y de género sino apelando a la conveniencia económica de reducir ineficiencias que se producen al no incorporar estas políticas.

María-Ángeles Durán y Susana García Díez en su capítulo muestran la gran cantidad de datos disponibles sobre demanda y oferta de cuidado para Iberoamérica y dedican una parte final a definir escenarios posibles de distribución de los cuidados, como una herramienta útil desde el punto de vista del análisis y de las políticas.

Finalmente, el capítulo de Marcela Cerrutti, Alicia Maguid y Georgina Binstock se propone analizar los vínculos entre la familia, el género, el proceso migratorio y el cuidado en la inmigración sudamericana a España, a partir del nuevo contexto migratorio caracterizado por la gran presencia de mujeres. Se enfoca en el análisis de la conformación de familias a través de las fronteras, a partir de los datos que surgen de la Encuesta Nacional de Inmigrantes realizada en España en 2007.

El segundo eje del libro se basa en la presentación de estudios que abordan el cuidado remunerado; particularmente, algunos capítulos están dedicados al análisis de cómo experimentan el cuidado las propias cuidadoras remuneradas de adultos mayores y de niños, mientras que otros refieren a los aspectos jurídicos, del régimen de servicio doméstico, así como los que regulan el cuidado familiar.

El capítulo de Cecilia Grosman hace un análisis del cuidado de los adultos mayores a partir del enfoque del cuidado como derecho, haciendo especial hincapié en la necesidad de promover los instrumentos jurídicos que obliguen tanto a varones como a mujeres en el cuidado de los adultos mayores, en el marco de Estados que apoyen a las familias en esta tarea.

Natalia Gherardi y Josefina Durán plantean que los avances en la emancipación y la autonomía económica de las mujeres tienen un fuerte condicionante de clase que genera un contraste entre la empleadora y la trabajadora doméstica. El capítulo revisa la legislación que rige para las trabajadoras domésticas y las dificultades para su cumplimiento, y concluye en la necesidad de políticas públicas que faciliten el acceso a la justicia de las trabajadoras, inspeccionando a los empleadores y generando campañas para la valoración de esas tareas como trabajo.

El capítulo de Natacha Borgeaud-Garciandía analiza las vivencias de las cuidadoras de adultos mayores “cama adentro” en la ciudad de Buenos Aires, quienes suelen provenir de países limítrofes y cuentan con pocas posibilidades de reunificar a sus familias debido a su régimen de trabajo.

Finalmente, esta parte del libro se cierra con un capítulo de Carla Zibecchi, que analiza el tercer sector (organizaciones de la sociedad civil o comunitarias) como agente proveedor de cuidados, su reconfiguración actual y la forma por la cual se ha vuelto clave en la satisfacción de la demanda de cuidado infantil en la población más pobre de América Latina.

La tercera parte está dedicada a presentar el estado actual de los servicios y la infraestructura disponible de cuidado en Latinoamérica, particularmente en los casos más avanzados en la instalación de estas políticas, Uruguay y Chile. El eje se completa con un capítulo que aborda una dimensión poco explorada de los estudios de uso del tiempo.

Cecilia Rossel y Diego Hernández se plantean la presentación de dimensiones poco exploradas en el estudio del uso del tiempo en América. Ponen el foco en sus aspectos dinámicos, particularmente en los itinerarios para llevar a cabo las distintas actividades que realizan las personas, como el tiempo de transporte, y plantean la importancia que tiene considerarlos en el diseño de las políticas públicas.

Karina Batthyány plantea las bases conceptuales que logran colocar los cuidados en el centro de las políticas públicas, y los elementos centrales de ese proceso político en Uruguay. Concluye con algunas reflexiones sobre los desafíos pendientes para el Sistema Nacional de Cuidados en el país.

Finalmente, el libro se cierra con un capítulo de Silke Staab, dedicado a analizar las nuevas políticas de cuidado en Chile, y la dificultades que se plantean cuando se pretende articular el enfoque de género y de derechos, en un contexto político e institucional en el cual continúan estando presentes el conservadurismo social y el neoliberalismo de mercado. La autora plantea que, a pesar de que Chile ha incrementado los derechos de tiempo y dinero para cuidar, así como los servicios, estas políticas parten de una concepción que liga el cuidado a las mujeres y que, por tanto, no permite establecer la corresponsabilidad con los varones.